

RELACION VERDADERA DEL

SOLENNISSIMO ACOMPANAMIENTO, Y PARTICULARES CEREMONIAS DEL ENTIERRO DE ENRIQUE QUARTO REY DE FRANCIA, QUE DURO TRES DIAS DEL DE VEYNTE Y NUEVE DE JUNIO, HASTA PRIMERO DE JULIO, QUE QUEDO EL CUERPO EN SAN DIONYS. Y ULTIMAMENTE LA ACLAMACION DEL PUEBLO AL NUEVO REY LUYO TERCERO DE ESTE NOMBRE.

(2)

ESTAVA TODA LA CIUDAD DE PARIS POR DONDE AVIA de pasar el cuerpo cubiertas las cabeças de luto, desde Palacio a la Yglesia Mayor, que era donde se lleuaron a ayuar y nueue de luto, sobre los lutos por todas las calles, suia efendos de las armas de Paris, el Palacio effian todo cubierto de luto asta a la puerta como el pany, y apofentos, y sobre los lutos effendos de las armas del Rey

Desde las doce de medio dia començaron las Campanas a clamar en todas las Iglefias que parecia se hunda Paris, y quando se jussado las Religiones, Obispos, Prelados, Princeses, y Señores en Palacio, a las dos de la tarde començo a salir el entierro en esta forma.

Yuan los primeros los Capitanes Archeros, y Soldados de Paris de doce a doce con sus armas bazas, y de luto, y otros de ellos militares con hachas, y en las hachas effendos de las armas de Paris.

Seguia luego las ordenes de los Fraytes mendicantes, y despues todos los Curas de las Peroquias con sus oficianes, y Cruces. Tras estos venian quinientos pobres con sus lobas grandes de luto hasta abaxo, y cubiertas las cabeças, y en las manos hachas con effendos de las armas del Rey.

Seguia veynete y quatro muchiferos de la vieta teniendo las armas del Rey, en las espaldas, y delante con los campanillas sonandolas a veces diaziado. Regada a Dios por el alma del muy ayo, muy poderoso y muy virtuoso, y magnanimo Principe Enrique por la gracia de Dios Rey de Francia Christianissimo IIII. deste nombre, en su feida Principe velicofa, amador de sus eñados, lleno de bondad, prumpto y liberal socorro de los iligidos, y de todo valor.

Despues caminaba la Justicia de Paris, la de la Corte a man derecha, y la de la villa a man yzquierda de dos en dos, ahi Procuradores, Alguaziles, Efcritanos, Abogados, y otros oficianes, y a lo vicino los Prebostes que son como Corregidores, o Alcaldes de Corte. Todos apue, fuera del Gran Preboste de Paris, y de dos a dos Tenientes suyos Civil, y Criminal que yua a cavallo con muy grandes lobas, y todos cubiertas las cabeças de luto.

Yuan tras estos todos los Colegios y Universidad, los Doctores, Theologos y demas cubiertas las cabeças, y con grandes lobas. Seguia tras estos la Clerecia de la Yglesia Mayor, y de la Santa Capilla, y de Palacio de dos en dos effido, a man derecha los de la Santa Capilla, y a la izquierda los de la Yglesia Mayor, y en medio de los en hilera los Cantores del Rey. Venian tras estos los oficianes de la Casa del Rey, el Rey, Procurador, Tesorero, Comissario, Contador, General, Pages, Trompetas con las bocas de las Trompetas buenas, y Vanderscopalgadas. Seguia a estos Porteros de Palacio Oficianes menores de la casa del Rey Eguazeros y su Capitan, gentiles hombres de la Casa, oficianes de la cocina, panaderia, fruteria, casa, luteria y demas oficianes todos con sus lutos, cubiertas las cabeças. Seguia a estos los ayudas de la guarda ropa ayudas de Camara Medicos y Cirujanos. Tras estos venian Mayordomos a mano derecha y los generales de las monedas, y Camara de cuentas a la mano izquierda. Segua el primer Tschachir del Rey q es un Camellero muy principal, y su oficio es ser cañal como el del primer Camellero de España esse lleuaba la insignia de la Corona del Rey. Tras esto venia el alarve de las armas cubiertas todo ró en pado de terciopelo negro, dos se veyan las ruedas negras cosa del dicho Carro, trañefida por medio del peso una Cruz blanca tyrauen esse Carro seys cañales, es cubiertos así mismo de terciopelo negro con una Cruz de rallo blanco por un medio que abraçana todo el dicho pado, y en el los dos cañales deffubiertos veñi los de luto, y al rededor de Carro effian todos los oficianes de las armas. Seguia des de Pages y effidos de terciopelo negro en cuerpo con gorras de terciopelo



ron de sobre el cuerpo del Rey la Corona, y dieronle al Duque de Persea, y el Cetro, y asno de In-
 stancia al Duque de Montañon, y luego quitaron de sobre la cabeza el paño de brocado, y llegaron los gen-
 tiles hombres de la Cámara y los quatro Presidentes principales del Parlamento, y profundicó el Car-
 dinal que hizo el oficio, y los demás Clerigos le llenó el cetro y la sepultura con oraciones por una boca
 de bodega que suya abierta. Y hecho las ceremonias de la Iglesia se descubrieron los de la Cámara y Pre-
 sidentes del Parlamento se bañaron a las espaldas. Metiose el Rey de armas en la sepultura, que no
 se le veja sino la cabeza, y dixo en voz alta Conde de San Pol como representante de Monsieur el Con-
 de de Solyon, Gran Maestro de Francia, veni y hazed nuestro oficio. Vino el Conde de San Pol
 con la balsa en la mano, y hecho el baño en la sepultura, y sin quitarse de allí dixo en voz baja, Rey
 de armas hazed nuestro oficio. Luego el primer Rey de armas llamando como el caprote y hechole
 en la sepultura, y tras el caprote hecho la cosa de armas y fue llamado a todos los Reyes de armas que
 hazer como mismo. Luego el mismo Rey de armas primero estando dentro en la misma sepultura di-
 xo Monsieur el Conde de Marca traid la bandera de los cientes de vuestro cargo, luego este Conde to-
 mo la bandera cubierta de un velo negro, y arrastrando y haciendo una reverencia al Sr Mayor, entró
 a los Cardenales y Embaxadores fue y metio dentro de la sepultura su bandera, por la misma forma
 de la misma manera llamo a Monsieur de Prasin, Monsieur de Virri, Monsieur de la Force, Monsieur de
 Montcaul, Leandame, Monsieur de la Bodasier, y vinieron con sus banderas, y hizieron lo mismo que
 es primero. Y si alguno de dichos Capitanes eran viganous, llamaron a sus Tenientes como represen-
 tante el Capitan. Estas compañías son como las de los hombres de armas de España, que son de la
 guarda de la misma persona del Rey. En acabando de llamar a ellos llamo los Capitanes que trayan
 las Espuelas, las Manoplas, el Escudo, la correa de armas diciendo. Monsieur Leoy, er Beccamin,
 traed aqui las Espuelas que trayes a cargo, y yuso por la misma forma, y metian en la sepultura las Espue-
 las, y lo demás de uno que le tocaba. Luego se llamo a Monsieur de Roda primer Trinchante, que
 traxesse el paño de la insignia del Rey que es la insignia de la Corneta que se cita arriba el qual vino y lo he-
 cho en la sepultura. Luego llamo a Monsieur le Grand, traid la Espada Real, y vino con ella que es el Cana-
 Herido mayor, y traxela cubierta con un velo grande sobre la boba de uno cubierto con un velo negro,
 y de la misma forma lo metio dentro de la sepultura. Luego llamo el duchoff ey de armas al Conde de
 San Pol, como representante al Conde de Solyon, hazed nuestro oficio de Gran Maestro de Francia,
 (que es Mayor como mayor.) Eraron vestidos en halla corona y seys mayordomos, con sus honores en
 las manos y hecharlos rodos en la sepultura. Estos mayordomos no son en Francia gente de calidad. No
 se como se llaman en España. Luego el Rey de armas a Monsieur el Duque de Montañon, traid aqui la
 Mano de Justicia, y vino el Duque con la Mano de Justicia, y hizo lo mismo de los demás, luego llamo el
 Rey de armas a Monsieur el Principe de Lussit, traid aqui el Cetro Real, y vino y pulso en la sepul-
 ra. Luego dixo el Rey de armas Monsieur el Duque de Persea, traid aqui el sombrero Real, y vino el
 Duque de Persea con la Corona Real en la forma que los demás, y pulso en la sepultura. Hecho esto
 el Conde de San Pol que hazia oficio de Mayor como mayor, se llevo a la sepultura, y dixo en voz baja.
 El Rey es muerto. Luego el Rey de armas salio de la sepultura y se pulso junto al altar Mayor entre
 los Cardenales y Embaxadores, que ora junto adonde estava la sepultura y dixo en voz alta, El Rey es
 muerto. El Rey es muerto, El Rey es muerto. rogaba Dios por lo alma, hincaronse todos de rodillas,
 y rezaron un poco. Levantados el Conde de San Pol que hazia oficio de Mayor como mayor, buelto a tomar
 por la balsa de la sepultura y dixo en voz baja. Viva el Rey. Viva el Rey. El Rey de armas se fue a alzar Ma-
 yor y dixo tres veces Viva el Rey, y la postera Viva el Rey Loys decimo tercero deste nombre, por la
 gracia de Dios Rey de Francia, y de Navarra Christianissimo mi soberano Señor y buen amo, aqui en
 Dios muy feliz y largavida. A lo ultimo de la Iglesia en lo alto dixo otro Rey de armas en las tres
 o en las palabras, es que se comienço a cantar por el Pueblo, y fueron en la Iglesia chirimias y tró-
 pica, y los mismos que aun dexado las insignias se holieron a tomar con mucho regocijo. Salie
 con ferros de la Iglesia y diose de comer por el nuevo Rey a los Cardenales en una sala, y a los Nun-
 cios y Embaxadores con los Obispos que los acompañaron en otra, a los Principes de la sangre y casa
 de Lorena en otra, y a los Arçobispos y Prelados en otra, y acabado de comer se holieron a Paria.

Con licencia, En casa de la Banda de Alonso de la Barrera, junto a las casas de
 don Pedro de Pineda Año de 1610.